

# EL DEFENSOR DE CUENCA

## SUSCRIPCIÓN

Capital, mes. 0,40 cts. Fuera, trimestre. 1,50 pts.

NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES

NUMERO SUELTO 10 CTS. — Anuncios según tarifa

DIRECTOR PROPIETARIO

DON DIMAS de MADARIAGA

Diputado a Cortes

Semanario de Acción Social Católica y de información regional

AÑO IV NÚM. 140

Sábado 1.º de Septiembre de 1934

La correspondencia del periódico dirijase a la Imprenta

Administración: PARQUE CANALEJAS, 11, Tel. 187

FRANQUEO  
CONVENIDO

## CONSECUENCIAS

«Que cuando los ciegos guían  
¡Guay de los que van detrás!»  
(Gómez Manrique)

Hace quince días que desde este mismo lugar dirigimos nuestras quejas al Sr. Gobernador pidiéndole su intervención en las sesiones del Ayuntamiento para que cesase el espectáculo lamentable que hace tiempo viene dándose en ellas.

Espectáculo que nos perjudica a todos: a los actores por lo bajo que pone su nivel cultural y la incivilidad que acusa en ellos; a las autoridades que, al consentirlo, demuestran su incapacidad absoluta para gobernar un pueblo dentro de normas europeas o su complicidad con los violadores del orden jurídico; al sector de opinión—de derecho la mitad de la ciudad, de hecho mucho más—representado por esos nueve concejales que se han visto obligados a abandonar los escaños, por no poder resistir el tormento de humillaciones e injurias a que se les sometía; y por último la ciudad toda de Cuenca que empieza a tocar ya las consecuencias del abandono total de sus intereses en manos del carro.

### EL ARROZ DE SINGAPUR

He aquí botones de muestra: El Alcalde, el Teniente de Alcalde, D. Damián Ruiz y el Secretario de la Corporación se encuentran, según nos dicen, pasando una temporada en nuestras playas del Cantábrico con objeto de conocer la gestión de sus ayuntamientos en orden a la urbanización de esas ciudades.

¡Definivo! Si viésemos a un padre de familia, con sus hijos hambrientos y desnudos que perdiera la energía—aquí es energía y dinero—en marchar a Singapur para ver como visten los habitantes de aquél país y la manera de condimentar el arroz ¿qué pensaríamos de él?

Pues he aquí a nuestros municipales que, para no oír los gritos de los empleados, obreros y contratistas que no cobran se nos marchan a San Sebastián para ver las guirailas de la Avenida, los tamarindos de la Concha y la pavimentación de la Calle de Zubieta.

Y mientras, sin que nadie se preocupe de nuestras ferias. ¡Pero, señores! ¿Es que nuestros problemas municipales exigen que se desplacen previamente Alcalde, Tenientes de Alcalde o Concejales a buscar la solución en las cinco partes del mundo? El arreglo de nuestras calles, el alcantarillado, la construcción de escuelas, lavaderos, depósitos, baños, la municipalización del alumbrado público, la repoblación forestal de nuestros alrededores ¿necesitan acaso que se paseen antes por Europa nuestros regidores? Para hacer nuestro cocido casero ¿necesitamos probar el arroz de Singapur?

No, un poco de interés por los comunes provechos y buena administración bastan.

### OTRO GOLPE DE GONG

Pues esto, ciudadanos apáticos de Cuenca; esto Sr. Gobernador y la modificación alegre y confiada de las condiciones del próximo concurso de obras, con finalidad que parece sospechosa, y otras cosillas más que irán saliendo, todo es consecuencia de la falta de fiscalización que se inicia en el Ayuntamiento con la retirada de nueve concejales y el mangoneo de los menos y los peores.

Otro golpe de gong, sí. No tenemos más remedio que dirigirnos otra vez al Sr. Gobernador para rogarle que ponga pronto remedio a esta situación, afrentosa para todos, incluso para él.

Nos resistimos a creer que su sentido de justicia sufra ahora un eclipse y mucho más que la desatención y descortesía con que ha escuchado siempre nuestras observaciones el Alcalde se cobijen ahora en el Gobierno Civil.

Es difícil que nosotros cambiemos la postura correcta y mesurada en que nos colocamos constantemente. Tenemos más modernidad en nuestro espíritu que la canalla.

Peró... ¡qué doloroso, Sr. Gobernador, y qué desmoralizador al mismo tiempo ver que nadie atiende la corrección y en cambio se desvive la gente por servir al garrote y la blasfemia.

### EL DOCTOR

**Mariano L. Fontana Arrazola**

PRIMER AYUDANTE DEL DR. CARDENAL Y DEL HOSPITAL DE LA BENEFICENCIA GENERAL (antes Princesa). CIRUJANO DEL SEGURO MÉDICO DE MADRID

Pasará consulta en Cuenca hasta fines de Septiembre

## AVISO

A los señores viajeros que van a Madrid para regresar por la noche, para estos señores el HOTEL IMPERIAL de Madrid, ha montado un servicio especial que consiste en que por el módico precio de 8 pesetas (incluida propina) el viajero tiene derecho al almuerzo, aseo personal y que le recojan y guarden todos los encargos hasta la hora de su regreso.

### SE VENDE

casas nuevas en la bajada de Santiago, número 2. Para informes dirigirse a la calle Colón Imprenta.

## MARIPOSEOS

### La estenguá

—¿Qué quiles?  
—Que ahora mismo por aquí en la cara me ha picado un mosquito.  
—¿Gizno ¿Y qué Grabiela?  
—Que ¿qué?... Pos Cerllo que te tires abajo e la cama y mates el bicho.  
—Ya voy...  
—¡Amos hombre!  
—Que ya voy repito.  
—Pero ¿quís moverte?  
Lo que es tú pa rico...  
¡Vaya una cachazal!  
—Grabiela...  
—Cerllo...  
—No me seas el diablo, por favor te pido.  
—Pos es la verdá.  
—Cállate ese pico y déjame en paz que no quiero líos.  
—So recomodón...  
—¡Pacencia, Dios mío!  
—Devanta esas ancas.  
¡Si fueras un ch'col...  
—Señor, que la pierdot  
—Como tú no hay cinco de desprecupao

y de retranquillo.  
—¡Y anda que se calla!.. Venga ese candil a ver si lo gulpo.  
Por aquí no hay ná.  
—¿Y allí en aquel sitio?  
—Tampoco, Grabiela.  
—¿Y en ese cuadrado?  
—Grabiela, tampoco.  
—¿Y por el bonjo?  
—Tamién he mirao, y na.  
—¿Y en el pico ese de la mesa.  
—¿Aonde? ¿Aquí? Lo mismo.  
—¿Y por las cortinas?  
—¿Sabes lo que digo?  
Que tú te devantes que yo ya no miro.  
—¡Eso! Y tú a la cama.  
—Pos, ¡claro!, repingo porque tengo que alzarmetrempano pa dir al pianito a cavar y a esbrozarle las cepas.  
—Y a dormir de una zarza el cobjo  
¡Comodón, como tú habrá muy poco  
—¡Estenguá, como tú no ha nacido!

VENTOLERA.

## SOBRE MASONERIA

### Un Congreso masónico en Madrid en los primeros días del mes actual

No crean algunos incautos que la Masonería va licenciando sus huestas, al verse descubierta y poco favorecida por ciertos partidos políticos en diferentes naciones. Al contrario; pretende la defensa de sus afiliados y de sus instituciones, empleando la táctica del silencio más absoluto, para no dejarse sorprender.

Sin embargo, no es de tal naturaleza el secreto, que sean desconocidas para los profanos algunas disposiciones encaminadas al robustecimiento de la solidaridad internacional.

Precisamente en días próximos, desde el 6 al 11 del actual Septiembre, la Asociación Masónica Internacional celebrará un Consejo en Madrid.

En el mes de Octubre del año pasado propuso la referida Asociación y recomendó el estudio de las Obediencias, de las Logias y de los Masones de todos los países el siguiente tema:

Cuáles han de ser las medidas de solidaridad internacional que se han de tomar:

1.º Para defender a la Masonería ya contra los ataques y las acusaciones de que es objeto, ya contra las desviaciones que debilitan o desnaturalizan su acción.

2.º Para salvaguardar y robustecer la vitalidad de las potencias masónicas amenazadas hasta en su existencia por la intranquilidad de ciertos partidos o la arbitrariedad de ciertos gobiernos.

3.º Para socorrer a los masones perseguidos en su libertad individual.

Las respuestas debían mandarse a Ginebra antes del 1.º de Junio del presente año. Y muchas se habían enviado.

La fecha repetimos para conmemorar sus sesiones la Asamblea Masónica está próxima.

¿Qué harán los masones? Por lo que ha España se refiere no será despropósito afirmar que se tomarán acuerdos para unificar los esfuerzos de los afiliados en orden a una mayor intervención en los organismos sociales y a una participación más amplia y directa en el gobierno de la nación.

En cuanto a la intervención en los organismos sociales, indudablemente todos los masones aceptaron la indicación que un socio de la logia «Perfección, número 21», de Madrid hace a los hh. en una revista masónica: En los cuarteles, en nuestros Bancos, en los Ministerios, en los Tribunales, en el Catastro, en todas las Indus-

trias y servicios públicos controlados por el Estado, en todos los recovecos de la máquina administrativa, por todas partes, pongamos masones entusiastas y perseverantes del mismo modo que recientemente se les facilitó el acceso para moldear los centros de nuestra juventud en PROFESORADO LAICO.

No ha sido suficiente que se haya inculcado de masonería el profesorado español. Hace falta más: en los cuarteles, en los Bancos, en los Ministerios... en todas partes...

¿Para qué? Lo estamos viendo. Las campañas de cierta prensa, la actuación de personajes y partidos políticos conocidos por sus contactos con la masonería las intenciones de movimientos revolucionarios, las insidias lanzadas contra destacados elementos del catolicismo y otros fenómenos inexplicables en la política española son indicios de que los altos poderes de la masonería se esfuerzan en preparar el asalto al gobierno de la nación, para que sea más fácil la realización de los ideales masónicos.

Por eso, debemos vivir alerta, y actuar con decisión para contrarrestar, unidas las resoluciones de la Asamblea Masónica que en estos días se ha de celebrar en Madrid.

PAULO

### Colegio Fray Luis de León

En el citado Colegio se reanudarán las clases el día 10, del actual Septiembre.



### QUE PALIDA ESTA USTEDI

—Le pasa algo, señorita?  
—La falta de ejercicio no me sienta muy bien y me produce unos dolores muy molestos.  
—Si lo que tiene usted son hemorroides consulte a mi padre. Dice que un producto llamado Postlerien alivia y cura radicalmente esa dolencia.  
Ungüento, Ptas. 4'75. Supositorios. Ptas. 6'00  
De venta en todas las farmacias.

## ¿A quién hay que acudir Sr. Gobernador?

Hay una ley que incapacita para ejercer el cargo de concejal a todas aquellas personas que sean deudores apremiados a la Hacienda.

Hay en el Ayuntamiento certificaciones de la Delegación que acreditan que el Sr. Portela debe al Estado importantes cantidades que ascienden a bastantes miles de pesetas de contribuciones que hace muchos años decidió no pagar.

Hay otro precepto legal que determina un plazo máximo de quince días para resolver definitivamente las denuncias que por este concepto se hagan.

Y hay por último una cantidad de frescura, como una madrugada en los Alpes, que permite mantener el asunto en conserva hace más de un mes sin que nadie se inmute.

¿Nos quiere usted decir a quien hay que denunciarle esto?

## Remitido, que hacemos nuestro

Sr. Presidente de la Cámara de Industria y Comercio.  
Cuenca

Todas las capitales españolas y pueblos de importancia se reúnen y protestan de la conducta de los separatistas catalanes y malos patriotas y el que menos represento aquí como ciudadano pero tan español y tan conquisado como el que más, me dirijo a esa Entidad para decirle debe convocar a una reunión inmediata y elevar protesta razonada y enérgica contra tal conducta y acordar no darle beligerancia a ningún viajante catalán en permitirles su estancia en la Ciudad.

Federico VIEJOBUENO

## En la Ciudad Encantada

El pasado domingo a las diez de la mañana, celebró en dicho lugar de encantamiento, el acto de dar tres nombres a distintos lugares de aquel fenómeno geológico.

El Ayuntamiento de Valdecabras, con asistencia de las autoridades locales, y numerosas personas del indicado pueblo y de Cuenca asistieron al acto.

Fueron colocadas las tres placas que dan el nombre a tres calles de aquel paraje de importancia mundial. Al sitio conocido por Comedor de Odón de Buen, donde acostumbra él, a comer con sus alumnos en las excursiones pedagógicas, se denomina calle de Odón de Buen.

A la calle que da acceso a la Ciudad Encantada, se dió el nombre L. Martínez Kleiser y al sitio conocido por Puerta del Sol, se le ha denominado Plaza de J. Giménez Aguilar.

Los homenajeados asistieron al acto, a excepción de D. Odón de Buen, por ausencia.

Después se sirvió una comida campestre y al final se pronunciaron brindis, discursando el Alcalde de Valdecabras, D. Sixto Rodríguez, que explicó los motivos que el Ayuntamiento y el vecindario de dicho pueblo, tenía para nombrar hijos adoptivos a los indicados señores y el de rendir el homenaje que se acaba de celebrar dando sus nombres a las calles de la Ciudad Encantada.

Después leyó unas primorosas cuartillas el culto Abogado, D. Federico Muelas, que representaba a los Amigos de Cuenca, magistralmente resaltando la importancia que suponía el acto, grabando con nombres impercederos, tres lugares, cuya celebridad es mundial y se hace en la Ciudad Encantada corazón de Castilla.

El señor Giménez Aguilar, leyó unas cuartillas, apuntando la hipótesis sostenida por algunos historiadores, que en dicha Ciudad Encantada celebró la incineración y funerales de Viriato.

Por último con elocuencia peculiar en él, D. Luis Martínez Kleiser, recogiendo frases anteriores, haciendo un canto elocuentísimo de la tierra conquisada, maravilla geológica y de amor patrio de los vecinos de Valdecabras, agradeció

el homenaje de que se les hacía objeto.

Todos fueron muy aplaudidos. El acto revistió gran solemnidad y pudimos apreciar la importancia que supone poder llegar a tan célebre paisaje, en automóvil, por ser un hecho la carretera que une a Cuenca y dicho lugar de encantamiento a donde tantas molestias costaba llegar.

Ahora constantemente es visitada la Ciudad Encantada por turistas, y merece la pena visitar lugar tan divulgado por las bellas letras.

GRANDES ALMACENES

DE TEJIDOS DE

**EMILIO DIAZ**

Continúan las grandes rebajas extraordinarias hasta el 20 de Septiembre

## Importante exclusiva

Cedemos capital y provincia persona garantía producto conservación abillantado automóviles, único que al coche usado y viejo lo convierte en nuevo en 15 minutos. También necesitamos corresponsales todos pueblos para Agencia Negocios preferencia abogados, procuradores y agentes negocios.—Central Comercial. Pozo, 4, Madrid

DOCTOR

**FELIX DE LA MUELA FALCON**

MEDICINA GENERAL

NIÑOS

Rayos U travioleta

Consulta: De 5 a 6.

MARIANO CATALINA, 4.

CUENCA

## Clinica de Cinecología

y Obstetricia. Operaciones. Consultas. Laboratorio de Análisis clínicos. Doctor Félix Alonso—Misol. Tamaro, 3.—Madrid.